



ALUMNA: Ana Lucia Domínguez Domínguez

TEMA: La investigación en trabajo social

MATERIA: Investigación básica

CATEDRATICO: Lorenzo Bastard Martinez

LICENCIATURA: Trabajo social y gestión comunitaria

PARCIAL: 1

CUATRIMESTRE: 3

La investigación en trabajo social

Trabajo Social es una profesión que busca mejorar las condiciones de vida de las personas y comunidades. Para lograrlo, no basta con tener buenas intenciones; es necesario comprender a fondo los problemas sociales y saber cómo intervenir de manera adecuada. En este sentido, la investigación ha tomado un papel fundamental en el desarrollo del Trabajo Social, ya que permite conocer la realidad desde una mirada crítica. Además, la metodología de la investigación en esta profesión nos brinda herramientas para recoger, analizar y entender la información necesaria para actuar de forma efectiva. A lo largo del tiempo, el Trabajo Social ha pasado de una práctica asistencial a una profesión fundamentada en conocimientos científicos. Esta transformación ha estado íntimamente ligada al fortalecimiento de la investigación como parte fundamental de su identidad profesional. Hoy en día, se reconoce que una intervención efectiva debe estar sustentada en diagnósticos rigurosos, comprensión de contextos y análisis de necesidades, lo que solo es posible a través de una adecuada investigación social.

La metodología de la investigación en Trabajo Social se caracteriza por su enfoque integrador y flexible. No se limita a una única corriente epistemológica, sino que incorpora tanto métodos cuantitativos como cualitativos, dependiendo del problema a abordar y del contexto de la intervención. La investigación cualitativa es particularmente valiosa en este campo, ya que permite explorar en profundidad las experiencias y significados que los sujetos sociales atribuyen a su realidad. Por otro lado, la investigación cuantitativa aporta datos concretos y medibles que permiten generalizar ciertos hallazgos y sustentar decisiones de política pública. Además, el Trabajo Social ha desarrollado metodologías participativas que involucran a los sujetos sociales en el proceso de investigación. Estas metodologías no solo enriquecen el conocimiento generado, sino que también empoderan a las comunidades, reconociéndolas como agentes activos en la construcción de soluciones.

La formulación del problema en el trabajo social es una etapa clave dentro del proceso de intervención. Consiste en definir clara y precisamente cuál es el problema que afecta a una persona, grupo o comunidad, considerando su contexto social, económico, cultural y político. Esta formulación orienta el diagnóstico y la intervención profesional, esta elección del diseño en trabajo social se refiere a la planificación estratégica que guía el proceso de intervención o investigación social. En función del objetivo que se persiga (diagnóstico, prevención, intervención directa, evaluación investigación, etc.), el diseño proporciona la estructura metodológica adecuada para abordar el problema social de manera efectiva.

En trabajo social, la muestra se refiere al conjunto de personas, familias, grupos o comunidades seleccionadas para representar a una población más amplia, con el fin de realizar un estudio o intervención.

Es el proceso sistemático de obtener información relevante sobre una situación social específica, utilizando diversas técnicas y herramientas. Esta información es clave para realizar diagnósticos, diseñar intervenciones y evaluar resultados.

En conclusión, el desarrollo de la investigación en Trabajo Social ha fortalecido la profesión y ha permitido que las intervenciones se basen en conocimientos reales. La metodología, por su parte, es esencial para asegurar que la investigación se realice de manera ordenada y confiable. Gracias a estos avances, el Trabajo Social puede actuar de forma más consciente, crítica y efectiva, siempre en beneficio de quienes más lo necesitan.

BIBLIOGRAFIA

ANDER EGG, EZEQUIEL: Historia del Trabajo Social, Edít. Humanitas, Buenos Aires, 1985.

KISNERMAN, NATALIO y MARIANO DE GÓMEZ: Introducción al Trabajo Social, colección Teoría y Práctica del Trabajo Social, 1, edit. Humanitas, Buenos Aires, 1985.

KISNERMAN, NATALIO y MARIANO DE GÓMEZ: El Método: Investigación, colección Teoría y Práctica del Trabajo Social, 2, edit. Humanitas. Buenos Aires, 1985.

WILLIAM J.: "Research Developments", en 1983-84 Supplement to the Encyclopedia of Social Work, edit. National Association of Social Workers. Maryland, 1984.

WECISLER, H., HELEN Z. REINHERZ, DONALD D. DOBSON. JOSEPH REGAN otros: Social Work Research (on Human Services, Human Sciences Press, Nueva York, 1981